

El Liberal

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE MENORCA

Año XXV

EL DE MAYOR CIRCULACION DE ESTA ISLA

N.º 7263

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En la isla, al mes ptas. 1'00
En el resto de España " 1'25
En el extranjero " 2'00
Número suelto 5 céntos.

MAHON, MIÉRCOLES 18 DE OCTUBRE DE 1905

Diario de la tarde

Se insertan anuncios á precios convencionales.

Los mortuorios se admiten hasta última hora.

Rebaja á los suscriptores.

GOBIERNOS DE ESTUFA

No hay en nosotros mala voluntad deliberada contra el Gobierno. Seguros como estamos de que tras él vendrán otros no menos provisionales, ni prisa ni interés tenemos en acelerar su caída. A la manera que en la habitación de un enfermo se anda en puntillas y se habla en voz baja, así procedemos nosotros, movidos á caridad por una situación que nació muerta y que acabará de sucumbir, no á mano armada, sino de cualquier imprevisto cambio de temperatura.

Ni para nosotros ni para nadie es un enemigo el ministerio, dentro del cual no existe base para afecto alguno de simpatía ó de odio. La espada y la pluma, que abren heridas en un cuerpo viviente, se embotan en el maniquí, vestido con triple envoltura de lana.

Observadores hastiados y melancólicos de lo que sucede, nada ponemos de cuenta propia y nos concretamos á tomar nota de lo que en todas partes oímos.

Y caso raro, no advertido hasta ahora. Los denuestos, los sarcasmos, las ironías y los malos augurios, provienen de los adeptos, de los afines y de los ayudadores; no de los adversarios.

En el abigarrado campo ministerial es en donde resuena desde hace varias semanas la palabra «crisis», y de ese campo surgen el descorazonamiento, las protestas, las censuras y los fatídicos presagios. Al ministro de la Guerra y al de Marina se venían atribuyendo los disonancias interiores. Pues consta ya que de otro ministro proviene la mayor resistencia á los proyectos é intentos presidenciales. Contra el hacedor se revuelve con insistente hostilidad la más directa é inmediata de sus hechuras.

Entre tanto, los conservadores, que alardean de finos aliados y que se muestran bondadosos defensores de un Gobierno tan sobrado de dendo, como exhausto de partidarios, aprovechan los abrazos para clavarle por la espalda el cuchillo.

Díganlo sus alabanzas al discurso de la Corona.

De perlas se les antoja lo que el rey, por dictado de sus consejeros, ha indicado acerca de nuestras relaciones con la Santa Sede y con respecto al asunto de las Ordenes monásticas.

—He ahí, exco!aman, una sólida garantía de que los radicalismos de la oposición no prevalecerán en el Gobierno. Eso, y todo lo demás, de igual

suerte lo habiéramos firmado nosotros, porque eso era lo que se disponía á hacer el partido conservador y lo que estaba ya concretado en proyectos de ley harto conocidos. Interrumpieron nuestra obra los mismos que hoy intentan reanudarla. No debemos, pues, por sugerencias de egoísmo, prestarnos á colaborar en una nueva interrupción...

¿Qué mayor desastre para los liberales del ministerio y del Parlamento que esa declaración de identidad entre las ideas de Maura y las de Montero Ríos?

Si no ha venido éste más que á continuar la labor de aquél, ¿por qué se derribó y se mató al pobre Villaverde, que al fin y al cabo ofrecía al país el razonable y sincero presupuesto que no han podido ofrecerle ni Montero Ríos ni Maura?

Si en materia religiosa y en materia constitucional piensan los demócratas ministeriales como pensaban los vaticanistas, ¿qué son, para qué sirven y qué significan los primeros?

Viniendo ahora á lo doméstico, que es lo único que priva, cualquiera advierte, vistas las andanzas de la familia gubernamental y parlamentaria, que el enfermo se va por la posta.

Anteaer protestaban y preparaban la moleta el ministro de la Guerra y el de Marina. Ayer comenzó á prepararla el de Hacienda, que no se presta á ficciones en el asunto del «superavit». Más aún; el de Gracia y Justicia, sacado á luz desde las angustias obscuridades del Supremo por el Jefe de la situación, parece rechazar de plano aquellas reformas en que su padrino y descubridor cifraba las más gratas complacencias.

En lo que al Parlamento atañe, ayer, primer día de sesión, se produjo en el Senado el primer choque de familia. Un distinguido senador, gran amigo de uno de los principales consejeros responsables, presentó su candidatura para una secretaría en contra de la que presentaba el Gobierno. Y hubiera triunfado, de no acudir á tiempo á disuadirle el indicado ministro, única autoridad ante la cual cedió más por afecto personal que por consideraciones de disciplina.

Tal es el estado de un ministerio que apenas abiertas las Cortes tropieza y da de bruces en sus umbrales.

Incapacitado para vivir fuera de la estufa, le ha pasado lo que á las momias, que al primer contacto de la luz y del aire se disgregan y se pulverizan.

(De «El Liberal» de Madrid.)

AURORA DE LIBERTAD

El término poco glorioso de nuestras guerras coloniales dió ocasión á que todos los españoles, inspirándonos en la realidad y llevados del tradicional «y si habla mal de España, es español», extremáramos nuestras censuras contra militares y gobernantes y aceptáramos como cosa definitivamente juzgada la de que no había para este país salvación posible, afirmando al propio tiempo que las campañas ultramarinas y los extraordinarios abusos y errores que aquéllas pusieron de relieve eran fenómenos peculiares nuestros, exclusivos de esta tierra, «cosas de España», en una palabra.

Pero la experiencia se encargó bien pronto de demostrar que en todas partes cuecen habas, y que, en llegando la ocasión, las naciones más poderosas y mejor organizadas, ó que por lo menos tienen fama de tales, fracasaban como fracasamos nosotros al salir de la esfera propia, al tratar de influir violentamente en países dignos de la libertad como cualquier potencia europea. Si el éxito no ha sido siempre favorable á los que han trabajado por la emancipación de su país, débese á que los directores de los movimientos insurreccionales no han sabido escoger el momento oportuno ya que las metrópolis han podido destinar todas sus fuerzas, más aparentes que reales, á sofocar una sola sublevación, á resolver un solo conflicto.

Inglaterra, la poderosa Inglaterra, cuyas embarcaciones guerreras han sido el terror de los mares mientras no han tenido que evidenciar en la práctica la fuerza que aparentaban y cuyos elementos de combate han pifiado, no ya frente á un enemigo, sino en un acomodaticio simulacro; Inglaterra, la poderosa Albión, el imperio británico, hizo una larga y nada gloriosa campaña luchando contra el minúsculo Tranavaal; sus generales hicieron lo que muchos otros, viaje de ida y vuelta; sus barcos ni siquiera hicieron eso, puesto que no creo que puedan considerarse tales, expediciones sujetas á mil contrariedades, que era fácil prever y evitar, sobre todo para una nación que tenía y continúa teniendo la pretensión de contar con una marina de transportes superior á todas las del mundo, y que pasó por la vergüenza de que sus buques tuvieran que abandonar cargamento en cada uno de sus viajes, poco menos que de cabotaje, y cuando era reciente el hecho de que los vapores mercantes españoles cruzaran el Atlántico sin la más leve adversidad ni el menor contratiempo,

Venció por fin Inglaterra, pero á costa de sacrificios y de humillaciones muy notables, teniendo en cuenta el «cartel» del vencedor y la insignificancia del vencido.

Rusia, la inmensa Rusia, el coloso moscovita, ha quedado á ínfima altura, conteniendo con otra potencia que tenía sobre ella la ventaja de ser un país joven, ó, mejor, rejuvenecido, y que contaba con la circunstancia favorable de la proximidad del campo de operaciones.

Nada digamos de Italia, vencida por el negus Menelik, ni de Francia que, por fortuna, se ha mostrado en extremo «prudente» ante la eventualidad de una guerra con Alemania.

El mismo Japón, hoy victorioso y con ganas de «imperializar», ¿ha accedido á firmar la paz con Rusia sólo por el espíritu humanitario y de justicia, ó por temor de perder en sucesivos combates su aureola de guerrero triunfante?

También Suecia parece dispuesta á obrar prudentemente en el conflicto que le ha planteado Noruega, su «hermana menor», pero la prudencia, ó lo que sea, del país escandinavo no resulta ridícula, porque no va precedida de desplantes de «miles gloriosus» ó guerrero fanfarrón.

Y, para terminar la lista, fijémonos en Alemania, el fuerte y culto imperio germánico, á quien unos respetables africanos, con ó sin taparrabes, proporcionan más de un disgusto, á juzgar por los envíos de tropas que le obligan á hacer, y por la prohibición de que los soldados y oficiales que regresan de la guerra hagan revelaciones acerca del curso de la campaña.

¿Qué significa todo esto? Qué los defectos, errores y fracasos, considerados por nacionales y extranjeros como peculiares y exclusivos de España, son comunes á todos los países y á todos los Estados, cuando intentan dominar fuera del campo propio, lejos de su tierra y en países que merecen ser tan independientes como cualquiera de esas potencias, que lo son ó gozan la consideración de tales hasta que llega la oportunidad de demostrarlo.

Esta larga serie de humillaciones sufridas por potencias incapaces de dominar los pueblos, cuando éstos saben organizarse y oponerles firme resistencia, ¿no hace vislumbrar un porvenir próximo en que cada pueblo será árbitro de sus destinos, y en que reinará entre los hombres y las naciones una paz octaviana, verdaderamente universal?

JOSÉ COMA.

Crónica parlamentaria

Sesión del Congreso de 14 del actual

Se abre la sesión a las tres y media, bajo la presidencia del marqués de la Vega de Armijo.

Se aprueba el acta de la sesión anterior.

Varios diputados presentan documentos para reclamaciones electorales.

El barón de Benicarló solicita antecedentes de la Audiencia de Valencia.

Orden del día:

Se aprueban sin discusión los dictámenes de la comisión de actas leídas en la sesión anterior, que ascienden a 180.

Se retira el dictamen sobre el acta del Vendrell, para que la comisión estudie documentos presentados por el Sr. Testor.

El Sr. Azcárate se ocupa de las elecciones en el distrito de Pastrana, fustigando la política electoral del conde de Romanones en dicho distrito y en toda la provincia de Guadalupe.

El conde de Romanones defiende al diputado electo por Pastrana, señor Ortúete, de quien dice que es muy conocido en el distrito y que ha sido diputado por Guadalupe.

En cambio — dice — su contrincante, Sr. Miralles, no tiene fuerzas en Pastrana.

Rectifica el Sr. Azcárate.

El Sr. Junoy, como individuo de la comisión de Actas, dice que si hubiese sabido los hechos relatados por el Sr. Azcárate no hubiese firmado el dictamen sobre el acta de Pastrana, y advierte que de hoy en adelante se fijará mucho en aquellas actas de distritos en que tenga influencia el señor conde de Romanones, que tan numerosas fuerzas liberales acaudilla. (Rumores).

El conde de Romanones.—Lo celebro mucho y deseo que llegue el momento de poder discutir con S. S.

El Sr. Junoy.—Muchas gracias.

El Sr. Lacierva interrumpe, como individuo también de la comisión de actas, para explicar por qué ha suscrito el dictamen, que cree no debe retirarse.

El Sr. Azcárate insiste en que el Sr. Miralles es conocido en el distrito, como lo prueba el que en Pastrana ha tenido más votos que su contrincante.

Respecto a esos miles de votos que sacan muchos diputados, ya sabemos como se hacen.

El conde de Romanones.—Lo mismo que en el distrito de S. S. (Rumores de protesta.)

El Sr. Azcárate.—No puede decirse tal cosa. Aquí está el Sr. Merino que ha sido contrincante mío durante dos años. Ambos hemos tenido protestas, pero nunca por falsedad.

El conde de Romanones rectifica.

El Sr. Junoy interrumpe frecuentemente y una voz exclama: Nosotros somos reorganizadores del sufragio sincero y honrado.

El Sr. García Prieto dice que la comisión ha sido imparcial en el examen de este asunto.

Rectifican los Sres. García Prieto y Azcárate y se aprueba el dictamen.

El Sr. Llorens habla sobre el acta de Tolosa, refiere compra de votos,

Ayuntamientos en pública subasta etcétera.

Dice: Bien se pudiera llamar a este Congreso, no de los diputados, sino de los prostituidos. (Rumores.)

Refiriéndose a estos rumores exclama:

Estamos hartos de oír en el salón de Conferencias, a fulano de tal, le ha costado el acta tanto y a menguano tanto.

«Los chanchulleros deben ir a la cárcel.»

Una voz: Y los curas,

También a la cárcel. (Risas.)

El Sr. García Prieto manifiesta que las denuncias no han sido comprobadas.

El Sr. Llorens rectifica, regocijadamente, y se aprueba el dictamen. Reanúdase la sesión a las siete.

Se leen varios dictámenes de la Comisión de incompatibilidades.

Se presentan varias reclamaciones electorales, que pasan a la Comisión de Actas, y se levanta la sesión a las siete y cuarto.

MAHÓN

Los Comités Municipales de Unión Republicana de esta isla han designado al diputado de la minoría republicana D. Guimersinde de Azcárate para que se encargue de la defensa en las Cortes de los asuntos políticos del partido republicano de Menorca.

Igualmente y por unanimidad los citados Comités han acordado retirar la confianza al diputado provincial elegido por nuestro partido, D. Jorge T. Ládico, en vista de la conducta observada por éste en las últimas elecciones de Diputados a Cortes.

No hace muchos días que el Ayuntamiento de esta Ciudad se ha enterado que con fecha 22 y 29 de Mayo último, la sala segunda de el Tribunal de Cuentas del Reino ha sido aprobada su cuenta de caudales correspondiente a los años de 1869 a 70 y 1870 a 71.

Luego dirán que la administración en este monárquico país no es un modelo de actividad ¡Calumniadores!

HECHOS Y DICHO

Dice «El Bien Público» de anteaayer que D. Francisco Mercadal al fin y al cabo no ha pasado de Notario público, mientras que D. Francisco García y D. Manuel Beltrán ambos de gran peso han ascendido a Presidente y Vice-Presidente del Casino Republicano y que no había saludado a los *lumberos*.

Hace bien en acordarse y sobre todo en agregar que D. Francisco Mercadal es un Notario público, y hubiera podido agregar sabio, por aquello «de sabios es mudar de parecer».

Los *lumberos* lo son acaso por lo que buensamente hayan podido educarles familias modestas, y por lo que hayan podido estudiar de su espontánea voluntad y naturalmente no pueden confundirse con un Notario público, ligero, que cambia de opinión con el viento, como le consta al «Bien» (público también).

Si bien deploramos el que tanto el Notario como su *armonium* sean tan públicos, comprendemos que la volubilidad de ambos forma contraste con

la estabilidad de los hombres de peso que, debido al mismo quizá, sostienen sus ideales políticos desde siempre.

Y aquí como decía el Bien público en cierta época.

«Cagamba.... Cagamba».

Parece que los hombres de buen estómago que escriben en el otro diario se han propuesto tomarle el pelo al presidente del «Círculo Monárquico».

Si solo lo han elegido para eso, bien estaba San Pedro en Roma; lo compadecemos.

Que malas entendederas tienen estos *pancistas*. Ni con linterna se hubiera podido dar, para el caso, con un hombre de las condiciones del presidente del «Círculo Monárquico».

Para presidir un *potage*, nada igual como una zanahoria.

Está visto que el *escribidor* de marras se está comiendo los puños de envidia, naturalmente, cansado de tragar bellotas allí en la vecina Isla, sin alcanzar el peso necesario, vino a instalarse aquí puesta su confianza en los chumberales, pero ni por esas.

Lo que es comer ya come, lo que es dormir ya duerme, para él amanecer a las once de la mañana y ni aún así ha logrado aumentar sus *libras*.

Pobrecito, es de mala casta.

La viruela en Villa-Carlos sigue tomando proporciones alarmantes.

Según el parte oficial diario que obra en la Delegación del Gobierno, ayer fueron declarados dos nuevos casos en la calle de San Jorge, siendo los atacados, dos hermanos de cinco y siete años.

A la hora de cerrar este número no se había recibido el parte de hoy, diciéndose de público que hay tres nuevos casos.

Por noticias que suponemos fidedignas, trátase de establecer una nueva línea de vapores entre este puerto y el de Barcelona.

Sigue fondeado en nuestro puerto el crucero holandés «Friesland» cuyos tripulantes vienen diariamente efectuando ejercicios de mar y tierra en aguas de este puerto y orilla norte del mismo.

El viernes se hará a la mar para efectuar el crucero que anunciamos.

Al anochecer de hoy saldrá para Gandía el vapor Noruego «Knut Skaa-luren» después de haber desembarcado una partida de carbón mineral para nuestro amigo D. Francisco García.

Pasajeros salidos a bordo del vapor correo «Isla de Menorca» ayer tarde para Palma:

D. Nicolás Morales; José Banquells; dos oficiales; Pablo Roca; H. Marcos; Agueda Tudurí; Francisca Vidal; Manuela Campomar; Martín Sampol; un individuo de Marina; José Salas é hija; Miguel Negro y Domingo Estrada. Total, 15.

Carga embarcada en dicho buque:

Un bulto de bisutería; dos bultos tejidos; dos paquetes calzado; ocho bultos queso; dos bultos hilo pesas; un bulto pinturas; un bulto rop; un bulto gorras; veinte y seis bultos desperdicios de algodón; un bulto pieles; veinte bultos maquinaria y varios cascotes vacíos.

Esta tarde a la una llegará procedente de Barcelona con escalas en Alcudia y Ciudadela el vapor correo «Menorquina».

En dicho buque llegarán Mr. Marten célebre ventríloco y una pareja de baile andaluz.

Ambos artistas debutarán en la función que dará mañana en el Principal la compañía de variedades.

Las señoritas inglesas «Las Ernestinas» no pudieron embarcar por no haber terminado la contrata en el teatro en donde trabajan, pero vendrán la próxima semana.

ATENEO

Científico, Literario y Artístico

Esta noche tendrá lugar en el mismo, una velada musical bajo el siguiente programa:

PRIMERA PARTE

- 1.º *Beethoven*.—Septimino, arreglo de Ferd. Davit, para piano, violín y violoncello, por los señores Bellieimo, Seguí y Solar.
- 2.º *Boltoni*.—Minuetto cómodo, por el cuarteto.
- 3.º *Mendelssohn*.—Rondó caprichoso por la Srta. D.ª Mercedes Tutzó
- 4.º *Haydn*.—Cuarteto 58, por los señores Seguí, Palliser, Arguibau y Solar.

SEGUNDA PARTE

- 1.º *Verdi*.—Fantasía sobre Aida, de D. Alard, para piano y violín por la Srta. Tutzó y el señor Seguí.
- 2.º *Chopin*.—Primer solo del Concierto en mi menor, por la Sra. Doña Natividad Cabañas de Montero.
- 3.º *Wagner*.—Crepúsculo de los dioses: marcha fúnebre, arreglo de Pringsheim, por D. Doménico Bellissimo y los señores del cuarteto.
- 4.º *Chant national hollandais*, arreglo de D. Pedro Seguí, para piano y cuarteto.

NOTA: Se pone en conocimiento de los señores socios que no se repartirán invitaciones a domicilio, teniendo lo mismo las familias derecho de asistencia, según acuerdo de la Junta Directiva.

Mahón 17 Octubre de 1905.

MATADERO

Reses sacrificadas en el día de ayer

- 1 buey 277 kilos Barcelona
- 1 vaca 188 id. id.
- 1 ternero 197 id. id.
- 1 id. 123 id. Noria Pedro Andreu
- 1 id. 81 id. Miguel Murlá, Alayor
- 2 carneros 24 id. Jaime de ses Barqueras, San Luis
- 1 id. 25 id. des Viñot
- 2 id. 28 id. Antonio Monjo y de Calorich, Mercadal
- 6 cabras 60 id. Mureillet
- 9 cerdos 621 id.

El cañonero «Temerario» tiene apresadas este año nueve embarcaciones de pesca que se dedicaban al contrabando.

En el casino «El Consey» tendrán lugar esta noche dos sesiones a las ocho y media y nueve y media respectivamente tomando parte en ellas Mr. Ferry, exhibiéndose además una nueva colección de películas recibidas hoy.

En el cinematógrafo Nicolás siguen dándose sesiones todas las noches, siendo siempre aplaudidas las

hermanas «Tudelinas» y las nuevas películas que se exhiben.

Según «Le Petit Journal», á pesar de la propaganda anti-militarista hecha en Francia por algunos malos patriotas impugnando á la desobediencia á los reclutas llamados á filas, estos han sido incorporados á sus respectivos cuerpos muy satisfechos por ser los primeros que gozarán de la nueva ley, de que tan solo estarán en filas veinte y cuatro meses en lugar de los tres años que servían sus antecesores.

El emperador de Alemania ha lanzado un reto al New-York Yacht-Club para las próximas regatas, en que se disputará la Copa de América, actualmente en poder de los norteamericanos.

Mr. Tomás Lixton, millonario inglés que este año ha visitado nuestro puerto y que con sus tres «Shamrock» ha acudido á anteriores pruebas, no ha podido apoderarse de la célebre Copa.

Ahora el emperador germano—que en todo se mete el kaiser—reclama para sí el honor del triunfo.

Los planos del yate imperial que ha de luchar contra el «defender» del New-York Yacht-Club, han sido sometidos á la aprobación del egregio «sportman».

PROFESORES MERCANTILES

Se ha presentado al presidente del Consejo de Ministros por una Comisión de profesores mercantiles, una razonada instancia en la cual se formulan las siguientes peticiones:

- 1.º Que el ingreso en el Cuerpo de Contabilidad del Estado, y en el de Contadores de fondos provinciales y municipales, sea por oposición entre profesores mercantiles únicamente, y
- 2.º Que al ingreso en el Cuerpo Consular puedan concurrir, además de los abogados únicos y exclusivamente, los profesores mercantiles.

Teniendo en cuenta la importancia que reviste el conocimiento de las prácticas mercantiles en el Cuerpo Consular, es de suponer que el Gobierno conceda á los peticionarios la protección que en estricta justicia merecen, aprobando la solicitud por ellos presentada.

NOVELA INTERESANTE

Acaba de ponerse á la venta en todas las librerías una novela que causará extraordinaria sensación en todos los medios literarios y sociales.

Se titula «Rebelión», y es la historia de un conflicto sentimental, tan interesante como una novela de folletín, y de tan altos vuelos como el estudio psicológico más perfecto de los grandes autores modernos.

«Rebelión» es original de «Joyzelle», pseudónimo con que se encubre una prestigiosa personalidad literaria.

Es un precioso tomo en 8.º, lujosamente impreso, que se vende al precio de 3 pesetas en todas las librerías.

INSTALACIONES MARITIMAS

El mayor dique flotante del mundo

Acaba de ser lanzado al agua un nuevo dique flotante, en Tsingtau, China alemana, que podrá ser utilizado lo mismo por los buques de guerra que por los de la Marina mercante; y que es indudablemente en su clase el mayor que se ha construido hasta ahora, pues puede soportar 16.000 toneladas de peso, y elevar sin la menor dificultad los acorazados de mayores dimensiones.

Las de tan gigantesco aparato flotante son: eslora, 125 metros; manga, 89 exteriormente y 80 en el interior; altura total, 18'9.

La construcción de este dique ha invertido dos años y el trabajo constante de mil obreros, y se compone el dique de cinco pontones aislados y de cajones laterales.

La fuerza que ha de emplearse para los trabajos es eléctrica y el fluido procede de la fábrica central de electricidad de Tsingtau.

Las bombas consisten en diez máquinas centrífugas que extraen el agua de los cajones en el espacio de dos horas. Todo el trabajo de las máquinas se efectúa desde una pequeña oficina ó despacho, desde el cual se puede también vigilar el estado de vaciedad de los cajones.

La luz eléctrica permite que se pueda trabajar también durante la noche. El dique ha sido construido en un ribazo y conducido hasta el mar por medio de treinta pares de carriles ó vías férreas.

Para facilitar la operación ha habido necesidad de emplear 20.000 kilogramos de grasa, para untar los rails durante la víspera y el día mismo del lanzamiento.

El dique de Tsingtau tiene una capital importancia para la Marina mercante; pero sobre todo, su utilidad podrá apreciarse en caso de guerra, pues merced á él será fácil reparar rápidamente las averías que experimenten los buques de combate por debajo de la línea de flotación.

AYUNTAMIENTO DE MAHON

Contabilidad

Fijadas definitivamente las cuentas municipales y de los Establecimientos de Beneficencia, correspondientes al año 1904, quedan expuestas al público en la Secretaria de este Ayuntamiento por término de quince días, á los efectos del artículo 161 de la Ley municipal.

Mahón 17 Octubre 1905.—El Alcalde, Juan Victory.

SECCIÓN DE CIUDADELA

Protestamos contra esos terroristas que arrojan bombas causando el terror y el miedo, creídos que los directores de los destinos de las naciones y los administradores de los pueblos, se espantarán para establecer mejor régimen.

Nosotros creemos que las necesarias reformas sociales para el bien de la humanidad, no vendrán sin ser impuestas por la fuerza de la instrucción y civilización de los ciudadanos, conociendo todo trabajador los derechos, deberes y la convicción del valor que tenemos en el mundo, no pueden faltar esas reformas de igualdad y justicia que por razón natural para todos los hombres existe. Pero siguiendo sin instrucción con ese estado de ignorancia, no podremos hacer frente á los intereses de algunos explotadores, quedando el obrero despreciado y aniquilado por no saber salir de esos embaucadores que les conviene la política del privilegio.

También protestamos contra esos terroristas que menudean en los pueblos de poca importancia, (en las capitales ya han sacudido el yugo de su soberbia) que por ser los amos de los campos y propietarios de las casas, quieren ser dueños absolutos de los ideales, voluntades y conciencias de los demás, y el que no piensa como ellos ó que no cumplo sus caprichosos y absurdos mandatos, sean cercados los pasos de la vida condenados á la miseria para que sean aniquilados

y muertos de hambre. Amenazas que siembran el espanto y el terror entre esos débiles trabajadores, vil arma que por herencia de muchos siglos trae esa sangre roja para atemorizar al pobre para que le ayude á sostener el dominio de los pueblos, monopolizándose sus favoritismos mutuamente legislando é interpretando á su conveniencia lo que llaman ley.

Los que administran los terrenos á inquilinos de casas no tienen otro deber que cumplir sus contratos: no podeis consentir que sea exigido por la amenaza y el terror vuestro voto, ni otras cosas que muchas veces son contra el buen nombre de vuestra familia.

Para derrumbar su malentendido poderío que sin deracho se viene imponiendo para hacernos esclavos de su soberbia, es de absoluta necesidad que todos los trabajadores se asocien, no para aniquilarnos que sin duda sucumbirían ante nuestra unión, (porque ellos trabajando tienen derecho á la vida como los demás) sino para desterrar esos privilegios que la ley divina condena y hace iguales á todos los hombres.

Según noticias se están practicando simulacros para una gran cacería que debe celebrarse el 12 del próximo Noviembre.

Una observación nos permitimos y es: advertir á los directores de la tal cacería tengan presente que no es lo mismo cazar en un vedado cuya propiedad está vigilada por un guardajurado, que cazar en colegios y sus alrededores, si bien dudamos que puedan conseguir perros y hurones para la tal batida y si se dá el caso de que algún infeliz se preste á ir vagando de casa en casa, para lamer algún plato ya nos cuidaremos de denunciarlo al perrero municipal.

En la fotografía de FEMENIAS (Miranda, 4), se hacen retratos sobre postales y con Viñetas modernistas á precios limitados. Se retrata todos los días, incluso festivos y domingos, desde las nueve mañana á cinco tarde.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 17, 9'00.

Desde Avila comunican que ayer ocurrió un grave escándalo en la plaza de toros á causa de haber sido muerto á tiros por la benemérita el cuarto toro que se estaba lidiando.

La esposa del Gobernador de el Ferrol se halla agonizando.

Madrid 17, 9,35.

Tánger.—Los diplomáticos extranjeros reunidos en la legación de Francia han acordado hacer el 24 de este mes una reclamación al Sultán, exigiéndole que la conferencia internacional sobre Marruecos se efectue en Algeciras.

Madrid 18, 7'10.

Parece que los villaverdistas abrigan el propósito de seguir la conducta de la minoría republicana, dificultando en lo posible la aprobación de actas.

Madrid 18, 8'00.

De Tokio comunican que siguen siendo agasajados los marinos ingleses.

El Mikado ha sentado á su mesa al almirante Noel, concediéndole además una importante condecoración.

Madrid 18, 8'10.

Zaragoza.—El ministro de Fomento señor Conde de Romanones ha visitado el canal de Tamarite.

Anoche en el teatro Pignatelli pronunció un discurso que ha sido sumamente elogiado, especialmente al anunciar que favorecería las obras que se llevan á cabo en el citado canal, añadiendo que en breve quedaría terminado.

El público al salir del teatro le tributó una ovación.

Madrid 18, 9'25.

La Cámara de Comercio de Vigo ha telegrafiado al Presidente del Consejo señor Montero Ríos solicitando su apoyo para lograr sea un hecho la escala en aquel puerto de los vapores de la nueva línea que piensa establecer la República Argentina.

Telegramas de «La Marítima»

Palma 18.

Fondeado «Isla de Menorca» al amanecer sin novedad.

Ginart.

Cotización Oficial

Madrid 16 Octubre á las 18

4% interior	78'50
Id. 5 por 100.	98'75
Banco España	424'00
Tabacalera	387'00
París á la vista.	27'70 á 27'60
Londres id.	32'08 á 32'00

Im. de F. Fábregues á cargo de M. Ribé

EL TIEMPO

Día 17 de Octubre de 1905

Datos del Observatorio de D. M. Hernández Ponseti

BARÓMETRO		TERMÓMETRO				PSICRÓMETRO		Pluviómetro	Anemómetro
en mm. á 0 grados		cént. á la sombra				humedad		en 24 h.	en 24 h.
mañana	3 tarde	9 m.	3 tarde	máx.	mín.	9 m.	3 tarde	mm.	km.
757,1	756,8	17,0	17,2	18,3	14,3	66	67	8,6	

LA MUTUALE DE FRANCE

ET DES COLONIES

Sociedad de Seguros Mutuos sobre la Vida

Domicilio Social: Plaza de la Republica-LION

Actuando bajo la vigilancia del gobierno Francés-Autorizada leglmente por el gobierno Español

DOTE para los hijos, **PENSION** para vejez,
HERENCIA para la familia, **LIBRAMIENTO** de
quintas. constituido en 15 años.

Entregas desde 6 francos al mes

Suscripciones realizadas hasta el 30 Abril de 1905.

Ramas de Vida y Fállecimiento

329 MILLONES DE FRANCOS

Para informes al Representante: D. Miguel Thomás.--Cardona y Orfila, 30, Mahón.

Es la primera y mas importante Mutualidad de este género.

Novedad - Novedad - Novedad

CONTRA EL REUMA

Se cura GRATIS esta enfermedad, adoptando el sistema de colocar en las articulaciones "Alombas Novedad"; encargándose de colocárselas gratuitamente en casa.

SINTES

Almacen de Muebles Plaza del Príncipe, 6-Mahón

Impermeables 'legítimos'

INGLESES

Calzado impermeable para señora y caballero

Precios excepcionales por ser de origen.

Representante de fábricas de primer orden de Inglaterra:

F. ESTOPARA MIRANDA-CALLE IGLESIA, 14--MAHON.

Esterería de Luis Mas

Se ha recibido un grande y variado surtido de estereras para habitaciones y pasillos, rejillas de Coco y de esparto y de otras clases.

Se hacen ruedos de todas dimensiones a precios limitados.

La colocación siempre ha sido y es gratis.

CALLE DEVA, NUM 5

Garnets de fantasía

Ultima novedad

propios para casamientos, bautizos, menús, programas, etc., etc., se acaba de recibir un extenso surtido en esta imprenta.

Gran variedad en tarjetas modernistas, en especialidad de lujo para señorita.

Recordatorios mortuorios para participaciones fallecimientos niños; invitaciones a funerales y recordación aniversarios.

Se imprime toda clase de trabajos tipográficos con la mayor rapidez y economía.

Abrigos impermeables

Marcas Neptuno y León

con goma pegados y cosidos

De paño sin goma marca

CHRISTIAN

Se fabrican en todas las formas se desee.

Para muestras y precios, dirigirse al Representante en Menorca, D. Juan T. Vidal.—Doctor Orfila, 10, y en Ciudadela a D. Elías Conesa.

PRECIOS LIMITADISIMOS